



Fátima del Rocío Salazar Gómez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Control de Lectura del Origen de la
Antropología Médica**

Antropología Médica II

2° “A

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de febrero de 2022.

● ANTROPOLOGÍA MÉDICA II

12 02 22

Origen de la Antropología Médica

Las investigaciones de Historia de la Medicina develan cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, permitiendo la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos. El micetoma, producido por actinomicetas que habitan y se producen en los suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta su presencia en la época prehispánica, sin embargo, no parece existir evidencia a través de una investigación formal que lo confirme y tampoco su comprobación. En México es直到 hasta 1874 en el estado de Sonora, desde entonces existen aportaciones para el conocimiento del micetoma, sobre todo en relación con el tratamiento. El Dr. Carlos Viesca Treviño y Colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tláloc, y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo; la herramienta de la que se valen es el iconodiagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figurillas o la pintura en diferentes culturas. La representación de enfermos hidrópticos en la escultura la exemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico al posclásico; posterior a su análisis, las relacionan con una manifestación divina derivada de la acción de Tláloc. Los médicos en atención primaria independientemente del estado de la república mexicana donde laboran, se han

LOVE yourself

Koñ

ANTROPOLOGÍA MÉDICA II

12 02 22

enfrentado al concepto popular del "empacho" y de sus modos tradicionales de tratamiento. Términos utilizados para identificar al empacho son indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico, consecutivo en general a la ingesta excesiva de ciertos alimentos o a indigestión. Los tratamientos populares que predominan, son los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de las veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. Entre los tratamientos médicos formales se describe el uso de laxantes, aceite de ricino y la ipecacuana. La Organización Mundial de la Salud refiere que hasta 80% de la población en países en desarrollo recurre a la medicina tradicional herbolaria para resolver problemas comunes de salud. Más del 70% de las embarazadas toma algún tipo de preparatoria principalmente como infusión para el manejo de los síntomas frecuentes y comunes del primer trimestre de la gestación. Una conclusión de la lectura entrelínea es que son necesarios estudios de perfil de seguridad con el consumo de plantas medicinales, pero también de educación a la población para limitar su empleo durante el embarazo. Agustín Cornejo Esquerra y colaboradores mencionan la utilidad de la Sanguijuela Hirudo medicinalis como terapia alternativa disponible en México para el alivio del edema de origen venoso posoperatorio de cirugías reconstructivas es una aportación sobresaliente en la medicina tradicional alternativa. Se describen las propiedades anticoagulantes y vasodilatadoras de la saliva de la sanguijuela y sus efectos antihagregantes plaquetarios y sobre proteasas específicas, relacionadas con su

beautiful LIFE

ANTROPOLOGÍA MÉDICA II

12 02 22

efecto terapéutico. De igual manera también se destacan las complicaciones como la infección por *Aeromonas hydrophila*.

Alicia Hamui Sutton y Colaboradores describen la representación social acerca de la neumonía como enfermedad, su prevención mediante la vacunación, su tratamiento y las complicaciones desde la visión de los pacientes y su relación con variables socioestructurales. Un grupo de destacados médicos que tienen principalmente su práctica médica en un hospital de alta especialidad, orienta su mirada a la representación social de una enfermedad en usuarios de servicios del programa de ISSS-Oportunidades, ejemplo de seguridad y solidaridad social. Más allá de la relación causal desde una visión de la biología, existe la concepción de la enfermedad desde una perspectiva social. Se muestra un enfoque diferente no solo de ver la medicina sino de entender las enfermedades, a los pacientes y, de igual forma, de realizar investigación médica. Esta visión más acorde con el humanismo de la medicina no necesariamente se opone a la medicina científica del siglo XXI, sino que ayuda a dimensionarla.

LOVE yourself

Bibliografía

Espinosa-Larragaña, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del IMSS*(47), 233-235. Recuperado el 2022 de febrero de 12, de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>